



E

Editorial

Democratizar el conocimiento

Una reflexión sobre el acceso a la ciencia dejó el Congreso Futuro en Valdivia.

Que el conocimiento no se quede guardado en la academia, sino que llegue a las personas y ellas entiendan el quehacer científico como un aporte real al desarrollo de los territorios, a la calidad de vida. Esos son algunos de los desafíos en torno a los cuales reflexionaron ayer los invitados al Congreso Futuro realizado en Valdivia.

Cómo “democratizar” la ciencia fue la pregunta planteada y coincidieron en que no hay respuestas simples y que todas implican voluntad, tanto de los investigadores como de las instituciones que los acogen, para vincularse positivamente con la comunidad de manera más efectiva, para que las interrogantes cotidianas no sean llenadas con información mal intencionada o desinformación de fuentes poco confiables.

Al respecto es necesario decir que también se requiere de voluntad ciudadana por informarse y un refuerzo continuo a la educación, tal como se realiza con programas como Explora, el cual busca hace tres décadas incentivar la curiosidad por conocer el mundo, entre los estudiantes desde educación pre escolar hasta superior.

Sin duda que instancias como el Congreso Futuro también apuntan en esa dirección, realizando conferencias abiertas y gratuitas en gran parte del territorio nacional (en Los Ríos este año se efectuaron también en Panguipulli), con invitados extranjeros y nacionales, que comparten su quehacer con un público diverso; tanto en sus charlas presenciales, como a través de los medios de comunicación que apoyan la iniciativa, difundiendo contenidos.

En esa fuerza colaborativa, activada desde el Senado, con apoyo del Ministerio de Ciencias y de las casas de estudio superiores en todo el país, se centra el éxito y crecimiento de este Congreso, que cada verano -hace ya más de diez años- llena las pautas informativas con noticias positivas, vinculadas al crecimiento humano en sus diferentes dimensiones.

Sin duda que sería positivo poder replicar estas acciones durante el resto del año y también en diferentes zonas. Antes de la pandemia, en Los Ríos se planteó una propuesta para recorrer las comunas con conferencias de científicos locales; esa idea quedó pendiente. Quizás sea tiempo de retomarla. Democratizar implica también descentralizar.